

DETERIORO DEL PÁRAMO WILA POR LAS PLANTACIONES DE PINO

Sisa Sañi Chacha Yazuma

Dirigenta de Actas y Comunicación de la organización provincial “Fecab-Brunari”

UBICACIÓN

Comunidad en Castillo Alto, parroquia Gabriel Ignacio de Veintimilla, Cantón Guaranda - Provincia Bolívar.

ANTECEDENTES

El páramo Wila están considerados como una zona muy importante para los habitantes de 10 comunidades de diferentes organizaciones zonales (Queseras, Llama Corral, Caseiches, Pachakutik, Manzanapamba, Pucarapamba, Vinchoa Grande, Vinchoa Cental, Castillo Alto, Castillo Bajo). El beneficio para estas comunidades es el líquido vital, el agua, ya que en dicho páramo existían vertientes (ojos de agua) los cuales alimentaban a todas las comunidades antes mencionadas, a este páramo se le consideraba el protector de alrededor de 12.000 habitantes.

Presenta una gran biodiversidad, cubierta por plantas nativas y animalitos que ahí habitaban (colibrí, tórtola, perdiz, pájaros cantores, curiquingues, warros, tres tipos de gavián, el lobo, el cóndor, el zorro, oso, cóndor, venado, etc.) desde el más pequeño al más grande. En lo que se refiere al líquido vital, antes existía muchas vertientes que alimentaban a las comunidades dejando una parte para la agricultura y ganadería, esta era una manera maravillosa de interrelación con la naturaleza. Desde 1998, todo ha cambiado debido a la extensa plantación de pinos ubicadas en las cimas del páramo, razón por la cual, se ha ocasionado el deterioro del suelo. Provocando una destrucción de, aproximadamente, un 70% de daño ambiental, causando sequía y la extinción de plantas y especies nativas que en el páramo existían.

PRESENTACIÓN DEL TEMA

El causante del deterioro de este páramo fue el programador de Desarrollo Forestal Campesino “DFC”¹, el cual dejó una destrucción a su paso y todo eso por beneficios económicos a costillas de nuestros páramos.

Este nombre de páramo Wila viene de muchos años atrás, pues los Taytas y Mamas le dieron este nombre, el cual todavía se mantiene. Hoy en día, la juventud va perdiendo el interés y dejando de lado el lazo tan fuerte que les une a la tierra, así van perdiendo también el rumbo de la lucha social que nuestros ancestros tenían para proteger a sus tierras.

Para la mayoría de personas se podría decir que todas estas quejas serían en vano, pues esas personas no entienden el lado fuerte y único que les une a la tierra. La tierra tiene vida y ella también puede llegar a sentir dolor, alegría, en incluso puede llegar a sentirse triste. Esto se puede evidenciar en sus estaciones, las cuales son una forma clara de expresión de sus sentimientos. Los pueblos y nacionalidades han intentado expresar y buscar una armonía con

¹ El programa Desarrollo Forestal Campesino fue auspiciado por la FAO, INEFAN, Gobierno de los Países Bajos.

la naturaleza y sus sentimientos, pues en eso se basa el tan anhelado Sumak Kawsay. El cual tenemos plasmados en nuestra constitución, pero hasta el día de hoy, las autoridades no lo han puesto en práctica. Es responsabilidad de las autoridades el hacerse cumplir las normas con las que contamos.

Mucho antes de estas plantaciones de pino, las personas mayores, consideradas como sabios del lugar, acudían a realizar sus baños rituales al páramo para poder recibir las sagradas energías de agua y, a su vez, recibir la armonía y la sabiduría del páramo. Con esto, también podían interpretar las necesidades del mismo, pues cada planta, cada flor, cada piedra, cada canto de las aves, reflejaban la armonía que existía en el bosque.

Como es conocido el pino necesita de suficiente agua para poder sobrevivir y en este páramo, disponía de todo lo que necesitaba, pero su crecimiento fue acabando con la vida del páramo Wila. Los pinos dejaban a las demás plantas sin recursos para sobrevivir, causando así la extinción y provocando una sequía interminable, dejando al páramo más indefenso frente a cualquier tipo de peligro.

Uno de esos peligros fue el incendio que terminó con la mayor parte del páramo. Este incendio se dio en el año del 2017 teniendo una duración de 3 días y 3 noches, que logró ser controlado pero ya cuando se había llevado la mayor parte de la flora y fauna consigo.

PETICIONES

- ❖ Exigir a las autoridades locales, nacionales y algunas ONGs de desarrollo la reparación del páramo Wila.
- ❖ Pedir a las autoridades la pronta deforestación de los pinos y la forestación con las especies nativas de la zona.
- ❖ Declarar zonas de protección de las vertientes de agua a los mismos habitantes de las comunidades afectadas.
- ❖ Exigir una ordenanza de los páramos de Wila a las autoridades como GAD Provincial, GAD cantonal y más entidades públicas.
- ❖ Hacer cumplir a las autoridades locales y nacionales las leyes que amparan el cuidado del medio ambiente.

COMPROMISOS

- ❖ Familiarizar a todos los habitantes tanto de los problemas como de lo que se está pensando hacer para la pronta reparación del páramo Wila.
- ❖ Organizar y convocar a una reunión a las autoridades para que se comprometan a poner de su parte para que el páramo pueda recuperarse.
- ❖ Documentar los compromisos de cuidar, proteger y ayudar para que nunca más se vuelva a realizar la plantación de especies exóticas en los páramos.
- ❖ Intentar volver a restaurar en un 40% la reserva faunística.

ANEXOS

Fotos



Flora y fauna característica de la zona del páramo Wila.